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 Приоритетным проектом строительства  высокоскоростной магистрали стала трасса ВСМ-2 
между Москвой и Казанью с возможностью продления путей до Екатеринбурга и Челябинска |15

Review
— обременение —

Практика взимания платы с грузо-
виков, двигающихся по дорогам об-
щего пользования, не нова. В Запад-
ной Европе аналогичный сбор был 
введен в 2005 году. В России пере-
возчики до сих пор оплачивали пе-
ревозку лишь сверхтяжелых грузов 
(к примеру, элементов строитель-
ных конструкций или технологиче-
ского оборудования). Объяснение 
того, почему взимается такой сбор, 
было простое: колеса перегружен-
ного автомобиля давят на дорожное 
покрытие сильнее, чем рассчитыва-
ли конструкторы дорог, и разруша-
ют его. Собранные деньги идут на 
ремонт дороги. На водителей грузо-
виков и компаний, пойманных на 
отправке в рейс перегруженных ма-
шин без специального разрешения 
и, соответственно, оплаты, налага-
ют суровые штрафы. Следят за пере-
грузом пункты весового контроля, 
расположенные рядом со стацио-
нарными постами ГИБДД. Но это не 
компенсирует ущерба, который на-
носят дорогам грузовики со сверх-
нормативным весом: по данным 
Росавтодора, он составляет 2,6 трлн 
руб. в год, что почти вдвое превыша-
ет годовой объем дорожных фондов 
всех уровней.

Идея создать систему взимания 
платы (СВП) с владельцев всех гру-
зовиков разрешенной массой бо-
лее 12 тонн возникла в Минтрансе в 
2012 году. На разработку «Платона» 
— такое имя получила система сбо-
ра платежа — ушло три года, и вот 
сейчас, в ноябре, она запускается в 
эксплуатацию.

Отныне владельцу грузовика до 
отправки транспорта в рейс следует 
зарегистрироваться в «Платоне» (это 
уже сделало более 900 крупных ком-
паний-перевозчиков), получить рас-
четный счет и перевести на его депо-
зит деньги с помощью банковской 
карты или через терминал. Управ-
лять счетом можно с помощью мо-
бильного приложения.

Депозит этот можно потратить 
двумя способами. Первый предпо-
лагает установку в салоне грузовика 
прибора c GPS/ГЛОНАСС-датчиком. 
Он передает спутниковые коорди-
наты грузовика через сеть сотовой 
связи в центр обработки данных 
для вычисления траектории движе-
ния большегруза и суммы средств 
для списания со счета согласно та-
рифу 3,06 руб./км. Первоначаль-
но тариф был 3,73 руб., но накану-
не запуска «Платона» его уменьши-
ли по просьбам перевозчиков. День-
ги списываются по мере следова-
ния по трассе. Приборы уже выда-
ют бесплатно в 138 центрах обслу-
живания СВП, многие из которых 

расположены возле погранперехо-
дов (для въезжающих в страну ма-
шин). Всего, по оценкам Росавтодо-
ра, на весь парк российских и зару-
бежных большегрузов понадобит-
ся около 2 млн таких устройств, но 
на первое время их будет выпущено 
примерно 200 тыс.

Второй вариант — оплата заранее 
согласованного маршрута, в этом 
случае устанавливать прибор в гру-
зовик не нужно. Оформить и опла-
тить поездку можно через терминал 
или мобильное приложение, офор-
мив так называемую маршрутную 
карту. Отклонение от маршрута бу-
дут контролировать камеры, уста-
новленные вдоль федеральных до-
рог. Они не только считывают номер 
грузовика, но и визуально выделяют 
из потока именно 12-тонники. Вме-
сте с камерами будут установлены 
сенсоры, выявляющие наличие бор-
тового устройства в машине (при-
бор оборудован микроволновым пе-
редатчиком). Первые 20 рамок с ка-
мерами в ЦФО заработают с 15 ноя-
бря, к концу 2016 года их будет бо-
лее 100, к 2017 году — 481. Предпола-
гается, что камеры будут контроли-
ровать всю сеть федеральных дорог 

(50 тыс. км). Но первое время основ-
ная нагрузка ляжет на 100 мобиль-
ных комплексов фотовидеофикса-
ции, которые будут курсировать по 
магистралям.

«На первых порах большинство 
перевозчиков будет оформлять мар-
шрутные карты. Бортовыми устрой-
ствами будут пользоваться крупные 
компании с большим парком ма-
шин,— считает коммерческий ди-
ректор 

”
РТ-Инвест Транспортные 

системы“ Антон Замков.— В евро-
пейских странах на этапе запуска 
СВП приборами пользовались мак-
симум 15–20% от общего числа пе-
ревозчиков».

С 15 ноября вместе с запуском 
СВП вступает в силу и новая редак-
ция КоАПа. Если грузовик массой бо-
лее 12 тонн движется по дороге без 
бортового устройства, без денег на 
депозитном счету «Платона» или за 
пределами согласованного маршру-
та, то штраф составит 5 тыс. руб. для 
водителя и 450 тыс. руб. для компа-
нии—собственника автомобиля. 
Штрафные сборы будут направлены 
в Федеральный дорожный фонд. От 
санкций и взимания платы будут ос-
вобождены автобусы, спецгрузови-

ки полиции, пожарной службы, ско-
рой помощи и военных. При пользо-
вании дорогами ГК «Автодор» за про-
езд нужно будет платить только по 
тарифам платных дорог.

Для реализации проекта СВП ис-
пользованы не государственные, а 
частные инвестиции. Общая стои-
мость системы оценивается в 29 мл-
рд руб. Концессионером выступа-
ет компания «РТ-Инвест Транспорт-
ные системы», которая привле-
кла в проект деньги Газпромбанка. 
«Это очень важная задача, позитив-
ное значение которой для экономи-
ки гораздо шире, чем само по себе 
упорядочение движения 12-тонни-
ков,— говорит заместитель пред-
седателя правления Газпромбанка 
Алексей Матвеев.— Средства, кото-
рые удастся собрать благодаря этой 
инновации, будут направлены и 
на ремонт дорог, и в целом на раз-
витие автодорожной инфраструк-
туры, а соответствующие проекты 
обеспечат мультипликативный эф-
фект данных инвестиций для мно-
гих отраслей. Одновременно ком-
пании-перевозчики получат моти-
вацию для оптимизации своей ло-
гистики, и конкуренция в этой сфе-

ре будет способствовать успеху наи-
более правильно и прозрачно орга-
низованных предприятий».

Концессионер вводит систему в 
эксплуатацию, модернизирует ее, 
выпускает дополнительные борто-
вые приборы, устанавливает рам-
ки, сообщили 

”
Ъ“ в Газпромбанке. 

Общий срок реализации проекта — 
13 лет. Каждый год «РТ-Инвест» бу-
дет получать от государства фикси-
рованную плату за свою работу. «Та-
ким образом, концессионер не несет 
рисков сбора платы или риска объ-
ема трафика, который очень слож-
но оценить»,— поясняет управля-
ющий директор департамента про-
ектного и структурного финансиро-
вания Газпромбанка Павел Бруссер. 
Банк представил проект12-тонни-
ков в программу инвестпроектов с 
господдержкой с льготным финан-
сированием ЦБ. Полученные от взи-
мания платы деньги будут поступать 
в федеральный бюджет и направ-
ляться на дорожные работы и стро-
ительство объектов дорожной ин-
фраструктуры: речь идет примерно 
о 40 млрд руб. в год. Президент Вла-
димир Путин уже поручил направ-
лять большую часть этих средств на 

региональные дорожные проекты 
и на строительство мостов, обходов 
крупных городов, развязок (в 2016 
году на эти цели в бюджете уже зало-
жено 32 млрд руб.). Тем более что на-
полняемость региональных дорож-
ных фондов сейчас 13–14% от необ-
ходимого объема.

«В ряде регионов уже иницииро-
ваны крупные концессионные про-
екты, которые не могут быть реали-
зованы без поддержки государства, 
необходим капитальный грант на 
строительной фазе,— поясняет Па-
вел Бруссер.— Это, к примеру, мост 
в Новосибирске, мост через Лену в 
Якутии и другие. Как известно, бюд-
жетные источники для реализации 
этих целей ограниченны. Сборы от 
взимания платы с грузовиков бу-
дут предназначены для решения в 
том числе этой проблемы: Росавто-
дор сможет распоряжаться дополни-
тельными деньгами для финансиро-
вания региональных объектов. Вы-
бирать их будут по специальной ме-
тодике решением межведомствен-
ной комиссии».

Введение платы будет иметь и 
ряд косвенных эффектов. Подсчи-
тана, к примеру, возможная эконо-
мия на снижении аварийности (в 
связи с улучшением состоянием до-
рог) — около 10 млрд руб. в 2017–
2031 годах. Кроме того, СВП с высо-
кой долей вероятности повлияет и 
на работу компаний-перевозчиков. 
«Как только будет введена плата за 
проезд, коммерческие перевозчики 
начнут планировать маршруты та-
ким образом, чтобы логистика бы-
ла максимально эффективной,— 
поясняет Павел Бруссер.— Иными 
словами, не должно быть так, что из 
одной точки в другую грузовик едет 
нагруженный, а обратно —- пустой. 
Введение платности будет мотиви-
ровать владельцев грузовиков ис-
кать оптимальные схемы загрузки 
в оба конца».

СВП только запускается, однако 
власти уже говорят о возможном век-
торе ее развития. Глава Федерально-
го дорожного агентства Роман Старо-
вой заявил, что планируется совме-
стить систему контроля 12-тонников 
с существующей системой весогаба-
ритного контроля (измеряет массу 
грузовиков прямо на ходу и высыла-
ет штрафы по почте за несанкциони-
рованный перевес).

«В следующем году, вероятно, из-
менится законодательство, и систе-
ма взимания сбора с 12-тонников 
начнет распространяться в регионы, 
заинтересованные в развитии и под-
держании собственной дорожной 
сети,— говорит Алексей Матвеев.— 
Мы уже рассматриваем возможность 
участия и в таких проектах».

Иван Буранов

С 15 ноября с владельцев грузовиков массой более 12 тонн за проезд по дорогам федерального значения будет взиматься плата.  
Собирать ее будет уполномоченная государством компания, средства эти пойдут на ремонт дорожного полотна и расширение дорожной  
сети. Ожидается, что за год с грузовиков удастся собрать около 40 млрд руб.

Грузовики заплатят за проезд

Фактор экономического роста
— экономическая политика —

Мировая практика подтверждает важ-
ность вложений в строительство инфра-
структуры для экономики любой страны 
в период кризиса. Однако финансировать 
такие проекты сейчас трудно и государст-
ву, и бизнесу. Выходом, впрочем, могли 
бы стать иностранные инвестиции — воз-
можно, российской экономике за рубе-
жом скоро станут доверять больше.

Инвестирование в строительство транс-
портной инфраструктуры — один из спосо-
бов стимулирования национальной эконо-
мики. Примеры успешных вложений в ин-
фраструктуру как инструмент в борьбе с кри-
зисом есть во многих странах: от США, пра-
вительство которых таким образом боро-
лось с последствиями Великой депрессии, 
до Западной Германии послевоенного вре-
мени. В середине 1990-х годов этот путь вы-
брал и Китай — развитие инфраструктур-
ных проектов заложило основы для взрыв-
ного роста экономики.

Вложения в инфраструктуру могут стать 
драйвером развития и российской экономи-
ки, находящейся сейчас не в лучшем состо-
янии. Согласно прогнозу Минэкономики, в 
2015 году темпы сокращения ВВП страны со-
ставят 3,8–3,9%, объем промышленного про-
изводства сократится на 3,3–3,4%, а вот спад 
инвестиций будет существеннее: они сни-
зятся на 9,9%.

«В таких условиях вложения в инфра-
структуру могут стать первым и самым необ-
ходимым для страны шагом: как только на-
чинается развитие качественного современ-

ного железнодорожного сообщения между 
регионами, это дает очень серьезный им-
пульс их экономическому развитию»,— го-
ворит первый вице-президент Газпромбан-
ка Сергей Некрасов. Заметный эффект да-

ют даже локальные проекты, не говоря уже 
о проектах в области скоростного и высоко-
скоростного движения. «Появление скорост-
ного сообщения между Москвой и Санкт-Пе-
тербургом показало, насколько ожил бизнес 
на всем семисоткилометровом участке меж-
ду ними»,— говорит господин Некрасов.

По оценкам McKinsey, если в инфраструк-
туру инвестировать 1% национального ВВП, 
это создаст 3,4 млн новых рабочих мест в Ин-

дии, 1,5 млн мест в США, 1,3 млн рабочих 
мест в Бразилии. Как следует из аналитиче-
ского отчета Газпромбанка «Инфраструктура 
России», с учетом схожести экономических 
показателей Бразилии и России количество 
рабочих мест, которое может быть создано в 
России при аналогичных вложениях, скорее 
всего, тоже будет совпадать, и это обеспечит 
занятость 1,7% экономически активного на-
селения страны.

Если в таких развивающихся экономи-
ках, как Бразилия, Китай и Индия, уровень 
инфраструктурных вложений в среднем еже-
годно превышал 4,5% ВВП, то в России этот 
показатель составляет 3–4,5% ВВП. «С учетом 
размеров территории России, масштаба пе-
ремещения людей и грузов страна нуждается 
в инвестициях в транспортную инфраструк-
туру»,— отмечает Сергей Некрасов.

Сейчас в России, по расчетам McKinsey, 
доля инфраструктурных проектов в ВВП со-
ставляет 61%, схожие показатели у США (64%) 
и Великобритании (57%). По оценке аналити-
ков Газпромбанка, это объясняется тем, что в 
России представлены все виды инфраструк-
туры: автомобильные и железные доро-
ги, аэропорты, порты, трубопроводы, энер-
гетика, водоснабжение. В мире не так мно-
го стран, обладающих столь разнообразной 
инфраструктурой. Например, в Бразилии 
при хорошем качестве автомобильных до-
рог практически отсутствует железнодорож-
ное сообщение, во многих странах нет атом-
ной энергетики, и мало где есть такая разви-
тая система трубопроводов.

Однако, по оценкам McKinsey, для под-
держания инфраструктуры страны в рабо-

чем состоянии совокупная стоимость ин-
фраструктурных активов должна составлять 
в среднем 70% ВВП. Те страны, у которых эта 
доля ниже (например, Бразилия, Россия, Ин-
дия и США), должны наращивать инвести-
ции в инфраструктуру опережающими тем-
пами, а те, у которых выше (Япония, Китай, 
Германия), имеют возможность сократить 
объем инвестиций в ближайшие годы.

Традиционно в мире основной объем 
инвестиций в инфраструктуру приходится 
на долю государства. Многие объекты вы-
полняют социальную функцию и не пред-
полагают извлечения прибыли: из-за вы-
сокой капиталоемкости не способны обес-
печить ту норму прибыли, которая заинте-
ресует частного инвестора. Однако в теку-
щем году из-за неблагоприятной внешней 
конъюнктуры доходы российского бюдже-
та упали более чем на 12%, в то время как 
расходы хотя и сократились относительно 
первоначального плана приблизительно 
на 2%, все же вырастут более чем на 2.6% . 
При этом затраты на транспортную инфра-
структуру, очевидно, снизятся на 10–15% от 
первоначального плана, но будут близки к 
уровню 2014 года. Больше всего сократятся 
инвестиции в энергетику (–37%), а вот вло-
жения в аэропортовую и портовую инфра-
структуру вырастут на 12% и 45% соответст-
венно. По оценкам федерального казначей-
ства, общий бюджет региональных дорож-
ных фондов в 2015 году сократится на 12%, 
до 713 млрд руб., а по оценкам из аналити-
ческого отчета Газпромбанка, фактические 
расходы будут еще ниже — около 
540 млрд руб.

Первый вице-президент Газпромбанка  
Сергей Некрасов: «Вложения в транспортную 
инфраструктуру дадут серьезный импульс 
экономическому развитию регионов»
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